

TRAIT-D'UNION

Bulletin de Liaison de l'Amicale des Résistants de la Zone 13

Adhérente à l'ASSOCIATION NATIONALE des ANCIENS COMBATTANTS de la RÉSISTANCE

« Et s'il était à refaire
Je referais ce chemin... »
Une voix monte des fers
Et parle des lendemains.
L. ARAGON (15 Juin 1943)

Numéro 110 - NOVEMBRE 2024

◆ LA JOURNÉE DU SOUVENIR

La traditionnelle journée du souvenir s'est déroulée le dimanche 4 août 2024.

S'agissant de commémorer le 80^{ème} anniversaire de la libération de la France, les cérémonies de cette année ont suscité une émotion particulière.

Dès 9h, une assistance nombreuse se retrouvait au maquis Nestor-Perret en présence de : Jérôme Gaumet et Jocelyne Lelong conseillers départementaux, Laurent Dumas président de la Communauté de communes du Pays de Saint Eloy, Christophe Sarre maire de Saint Julien la Geneste, Michel Bancarel maire d'Espinasse, Jean-Claude Gaillard maire de Saint Gervais d'Auvergne, Michel Girard et André Verge maires honoraires, Louis Troccaz président du Comité local du Souvenir Français de Saint Eloy les Mines, ainsi que des représentants des Anciens Combattants, des militants et sympathisants de la Zone 13 et une vingtaine de fidèles porte-drapeaux.

En l'absence du président Jean Juliat pour raisons de santé, le président délégué Bruno Serrandat rappelait qui étaient ces résistants, leur engagement, leur courage et le rôle primordial qu'ils ont joué dans la libération du pays, notamment dans les combats du Mont Mouchet.



Au village de la Villefranche sur la commune d'Espinasse, après le mot d'accueil de monsieur le maire Michel Bancarel, André Verge, ancien maire de Biollet, a rendu un vibrant hommage aux maquisards de ce hameau - Lucien Carte, René Verge, Jean Juliat et André Beaufort - en rappelant leurs multiples actions au sein de la résistance locale et leur participation aux combats du Mont Mouchet.



Cette journée a été agrémentée par la présence d'une Peugeot 202 aux attributs de la Résistance. Merci à Jérôme Despalles.

Après chaque cérémonie, c'est avec plaisir que nous avons été conviés, par chaque municipalité, à une sympathique collation.

◆ VISITES AU MUSÉE

En juillet et août, l'accueil des visiteurs au musée a été assuré, les week-ends et les jours fériés, par deux jeunes - Alice Alves et Merlin Picard - employés par la commune de Saint Gervais d'Auvergne. En semaine, les visiteurs ont été accueillis par le personnel du SMADC. Pendant cette période, nous avons enregistré près de 400 visiteurs, portant ainsi à plus de 650 le nombre de personnes qui ont visité notre musée en 2024.

Visites guidées de juin à novembre 2024 :

Hors associations : une dizaine de visites.

Associations :

Le 27/06/24 - 7 personnes du groupe « Histoire et Patrimoine » de Chanat la Mouteyre.

Le 08/08/24 - un groupe de 16 personnes de l'association « Moteur Rétro Passion » de Pont du Château (avec projection de vidéos).

Le 10/08/24 - un groupe de 25 personnes de l'association « Automobile Club » de Vichy.

Le 07/09/24 - un groupe de 12 personnes du « Comité de Jumelage » de Saint Gervais d'Auvergne (avec projection de vidéos).

Le 14/11/24 - 22 élèves du lycée de Pontaumur (avec projection de vidéos).

◆ VISITES AU MAQUIS

Le 09/08/24, 17 enfants de la « Maison de l'Enfance Anne Franck » de Montluçon ont bénéficié d'une visite guidée au maquis.

◆ PARTICIPATION À D'AUTRES CÉRÉMONIES



Le 13 août 2024, il a été commémoré le 80ème anniversaire de la libération des 114 prisonniers de la maison d'arrêt de Riom. C'est en trois étapes que s'est déroulée cette cérémonie : Chambonnet, Saint Georges de Mons, Riom.



A cette occasion, l'Amicale s'est vue remettre par Louis Troccaz, président du Comité local du Pays de Saint-Eloy-les-Mines du Souvenir Français, une petite plaque « collector » en lave émaillée célébrant ce 80ème anniversaire.

Le 22 juin 2024, cérémonies d'hommage au Puy des Chaumes à Condat-en-Combraille, et Bavard à Saint-Avit.



Le 7 août 2024, 80 ans après, inauguration d'une plaque à Montaigut-en-Combraille en mémoire du Résistant Henri Jeux tué par la Wehrmacht lors de la rafle du 7 août 1944.



◆ VENTES DE PRODUITS DERIVES

Après des complications liées à la qualité de fabrication qui malheureusement ne peut souffrir d'aucun défaut, les médailles souvenir ont été réceptionnées. Elles seront mises en vente lors des commémorations pour la somme de 2 euros.

◆ MOULIN PIALET DU MAQUIS DE CHAZELETTE

En raison de la météorologie capricieuse au printemps 2024, il n'a pas été possible de procéder au nettoyage. A repenser pour 2025.

◆ NECROLOGIE

Jean-Claude Lecuyer nous a quittés le 21 octobre 2024 après avoir consacré plus de 20 ans de sa vie à celle de l'Amicale, dont 19 ans en tant que trésorier et trésorier-adjoint. Nous lui devons également énormément, dans les travaux d'aménagement du musée et pour les visites guidées. Il était un des piliers avec Marcel Charvillat, Robert Picandet et Jean Borot. Plusieurs d'entre nous ont pu lui rendre un dernier hommage le 25 octobre 2024 au cimetière de Saint-Gervais-d'Auvergne.